

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

Año II

San José, C. R., martes 2 de Setiembre de 1913

Nº 495

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO OTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Lic. don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

ADMINISTRADOR

ARTURO AUBERT

OFICINAS:

Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELEFONO 389 — APARTADO 980

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza

Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger, Ale, Limonada, Kola y Zarzaparilla

SELECTA

Limitada por todas,
Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Omutz, Moravia, Lépolo de Saaz, Bohemia, y esencia de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

ANTONIO URBANO & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotés se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA
Lado Norte del Mercado

Cuatro preguntas

—Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa usted con su señora, y, como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisiteces, a dónde la llevaría usted?

AL IDEAL ROOM

- Perfectamente, y si anduviera con su novia?
- Con más razón, AL IDEAL ROOM.
- Y si con sus amigos?
- Pues, para darme *taco*, AL IDEAL ROOM.
- Y si anda solo?
- Como soy gente fina, indudablemente IDEAL ROOM, porque cuando se dice IDEAL ROOM, se dice gloria, cielo, delicia, conocidos como son su gusto artístico, su servicio *non plus*, y sus innumerables encantos que subyugan.

IMPRESA
LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA
LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA
DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION
DE PRIMERA CLASE

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital M. 15.000,000
Fondo total de garantía M. 28.650,000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por
ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Antiguo interno del Hospital de Quinze Vingt, antiguo Jefe de Clínica del Profesor Galezowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los ojos, oídos y garganta.—Horas de consulta: de 7 a. m. a 10 a. m. y de 2 p. m. a 5 p. m.—Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.—

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza
Permanecerá en esta capital unos pocos meses.—TELEFONO 441.

AL SIGLO NUEVO

Cigarrillos COQUETAS y LA LEGITIMIDAD

BOMBILLAS Z BOMBILLAS

de fabricación francesa
y filamento estirado de 25 a 500 bujías
A. HERRERO & Co.

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos
DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.
Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.
Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

LO MEJOR DE LA VIDA

Indudablemente es, después de almorzar, comer o tomar café, fumar un puro delicioso.
Qué delicias se experimentan! Qué satisfacción tan inmensa se siente en el espíritu!
Y esto se consigue comprando puros de los excelentes que venden en esta ciudad

MONTERO HERMANOS

Pulpería «La Virtud», 150 varas al Sur del Hospital.

Protestas y adhesiones

Protesta

Protesto del abuso que cometieron el Jefe Político y compañero, al colocar mi nombre en el censo que levantaron como civilista, sin haberme consultado mi filiación política; por eso hago esta aclaración y me adhiero de todo corazón al histórico partido republicano, que lleva como banderado al digno jefe Lic. don Máximo Fernández.

Benedicto Gutiérrez G.

Testigos: Jesús Jiménez Vargas, Nicolás Zeledón F.
Guadalupe, 21 de agosto de 1913.

Protesta

Yo, Juan Angulo Mora, hago constar: que me retiro del partido civil, al cual me había afiliado y me adhiero al gran partido republicano, que es el que ha terminado con la tiranía en Costa Rica, y el único que hace la felicidad de mi patria, con su candidato popular y honrado Lic. don Máximo Fernández.
A ruego por no sabe firmar.

Nicolás Zeledón F.

Testigos: Jesús Jiménez Vargas, Octavio Vargas.
Guadalupe, 21 de agosto de 1913.

Protesta

Yo, José Quesada Durán, protesto de pertenecer al partido civil al que he pertenecido y me adhiero de todo corazón al gran partido republicano que proclama para la Presidencia de la República en el próximo período constitucional al eximio ciudadano Lic. don Máximo Fernández.—Guadalupe, agosto 21 de 1913.
Rogado de José Quesada,

Nicolás Zeledón

Testigos: Jesús Jiménez Vargas, Octavio Vargas

Aclaración

Con el objeto de desvirtuar ciertos rumores que han hecho circular ciertos turecos duranistas de este pueblo, acerca del Agente de Policía, debo manifestar con toda la energía que me caracteriza: que el señor Agente dicho se ha portado a la altura de su deber observando completa neutralidad en el censo que se ha hecho en este pueblo.

También debo advertir a los mismos señores, que el Partido Republicano no llevará a su digno Jefe a la Presidencia con gente comprada como ellos aseguran, porque yo el primero me siento orgulloso con pertenecer a un partido que será el orgullo impercedero para nuestra querida Costa Rica en los anales de nuestra historia patria, y así creo que como yo también todo ciudadano que milita en nuestras filas, debe sentirse muy satisfecho de estar cumpliendo en conciencia con su deber de ciudadano, dando a comprender a todo el pueblo de Costa Rica que no es el dinero el que hace los gobiernos que desean el engrandecimiento y feliz porvenir del país en general.

El Presidente Efectivo de la Directiva Republicana.
JUAN ACUÑA AGUILAR

Curridabat, agosto 31 de 1913.

Aclaración

Suplico a los duranistas retiren mi nombre de su directiva, pues hoy que he visto que todo lo que dicen es falso, no conviniendo con esas incorrecciones, me quedo neutral.—Grifo Bajo, 22 de agosto de 1913.

Ramón Bermúdez A.

Testigos: José García Mora, Ricardo Aguilar C.

Protesta

Yo Hipólito Rodríguez Brizuela, protesto del proceder de los civilistas al incluirme como vocal de su directiva y me adhiero al Partido Republicano que proclama la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández.—San Pedro del Mojo, 23 de agosto de 1913.

Hipólito Rodríguez B.

Testigo: Patrocinio Durán.

Boicoteo

He sido despedido de la hacienda «Santa Rosa» de propiedad del Licenciado don José J. Rodríguez, seguramente porque no soy civilista, pues los demás peones quedaron en sus puestos por estar ellos en su mayor parte afiliados al civilismo. Parece mentira que en estos tiempos de política no se busca al peón que verdaderamente trabaja y sabe trabajar, sino al color político que tiene.

Como republicano que soy y padre de familia, sin más fortuna que mi trabajo, suplico a mis patrones copartidarios se sirvan utilizar mis servicios en materia de agricultura.

Anselmo Mata

En el Club de la Merced se dará razón de mi residencia.

Protesta

Yo, Ricardo Vega G., protesto de la firma que di al Partido Civil y me adhiero al gran Partido Republicano. Protesto porque tengo un hermano feranquista, y un propagandista ci-

vilista le dijo a otro que conociera un republicano tal por cual; es decir no digo lo que dijo por que soy un poco moderado.

Por este motivo y otros más me declaro republicano, pues no soy partidario del insulto arriba expresado, mayormente dirigido a mi hermano.—Sabanilla de Alajuela, agosto 12 de 1913.

Ricardo Vega G.

Testigos: Gerardo Barquero, Juan Quirós

Adhesión

Yo, José Guerrero Mora, ciudadano libre en ejercicio de mis derechos políticos y vecino del distrito de la Merced de esta ciudad, habiendo permanecido neutral hasta el día de hoy, me adhiero de mi espontánea voluntad al gran partido republicano que lleva por jefe al ciudadano Lic. don Máximo Fernández, para ocupar la Presidencia de la República en el período de 1914 a 1918, y para que conste, firmo con testigos en San José, a los 30 días del mes de agosto de 1913.

José Guerrero

Testigos: F. W. Echeverría, Rafael Franco.

Adhesión

Yo Antonio Valerio, ciudadano en ejercicio de mis derechos políticos, y vecino del distrito de la Merced de este cantón central, me adhiero al gran Partido Republicano que proclama la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández para el próximo período constitucional de 1914 a 1918.—San José, 28 de agosto de 1913.—A ruego de Antonio Valerio,

F. W. Echeverría

Testigos: J. Peralta, Ramón Méndez C.

Adhesiones

Desde el principio de lucha en la actual contienda política, nos habíamos concretado a mirar la actitud desplegada por cada bando político, para después del convencimiento propio y no impuesto, decidimos dar que mejores garantías pueda dar en bien de la patria. Conociendo que el Lic. don Máximo Fernández, es el elegido por los pueblos, y que como jefe del gran partido Republicano, no ha mendigado votos por dinero, ni en su vida pública ha manchado las páginas de nuestra historia, nos es honroso declararnos sus adeptos, siendo por consiguiente soldados de la muy noble causa republicana.

Autorizamos al señor Virgilio Rodríguez para que nos haga la adhesión pública.

Miguel Murillo
Lisandro Rojas
Julio Sojo Alvarez
San Juan 31 de agosto de 1913.

Adhesión

Convencido de que el partido republicano es el partido del pueblo y el único que hará la felicidad de Costa Rica, me adhiero con entusiasmo a él, y con júbilo me acoto a la bandera azul, que lleva en su mano el ilustre hombre público Lic. don Máximo Fernández.

Manuel Fernández Cordero

San José, 31 de agosto de 1913.

Aclaración

Cierto círculo que siempre ha gobernado este pueblo y que aún tiene pretensiones de seguir, me ha creído afiliado a ellos; si antes fui castigado con cuartelazos por no ser con ellos, hoy que estamos en tiempos normales y sin imposiciones, con más razón daré mi voto por el Partido Republicano, del cual es digno candidato el Licdo. Fernández.—Santa María, 30 de agosto de 1913.

Fabio Cordero Ceciliano

Ecós de la manifestación republicana de la ciudad de



Aspecto de la Estación y calles adyacentes, a la llegada del Candidato

Las peregrinaciones de don Máximo

El moribundo duranismo, en el colmo del despecho al contemplar nuestras victoriosas falanges aproximarse al Capitolio de la República por la amplia calzada de la ley, escupe los salivazos de su rabia impotente contra el digno caudillo republicano, sin ver ¡infelices! que la distancia que media entre ambos es tan grande, que apenas si los dicterios le llegan como el lejano croar de ranas en un estanque de aguas verdes.

Cuando pasa don Máximo—dice «La Prensa Libre» en su editorial de ayer— en su jamelgo aventurero por los largos caminos de nuestros campos fecundos, frente a los hogares apasibles (sic) y risueños de nuestros honrados labradores, «de la tierra», (sobra esto último), hasta los chiquillos, no digamos los hombres ni las mujeres, hasta los chiquillos se mueren de risa cuando alguien les dice: «aquél es el candidato de los neos».

Estos dislates sí que causan risa! Cuando don Máximo va en su excelente caballo por nuestros campos, los hombres, las mujeres, los niños y aun los ancianos trémulos por la edad, salen a recibirlo con demostraciones de regocijo y arrojan flores a su paso. ¡Cuántas veces hemos visto a una entusiasta campesina en el portal de su casa, levantando en sus robustos brazos al pequeñuelo, y la hemos oído decirle: «aquél que ves allí, es don Máximo, el futuro Presidente, el padre del pueblo. Míralo bien, hijo mío». Y el niño entonces ha batido sus manecitas gritando con su fresca vozcita: «¡Viva Fernández!».

Por doquiera, en los caminos que cruzan nuestros campos fecundos, como dice el articulista, se ven ¡Vivas Fernández!, los bueyes en las astas llevan cintas azules, y las carretas van empavesadas de azul. El entusiasmo por nuestra causa raya en delirio, y aquellos honrados hijos de la Naturaleza quieren a nuestro Jefe con un cariño que recuerda el que le tributaron a aquel venerable patrio víctima de nuestras discordias intestinas: don Juanito Mora. «Ninguna virtud—dice el despechado duranista—ninguna virtud anda proclamando el candidato de las *turbas ambiciosas*, de los leguleyos de cuatro reales (sóplate esa) de los políticos desenfrenados (aprieta!), de extranjeros sin fortuna (aquí sí que se le reventó la grupera!)».

Don Máximo va proclamando la virtud del esfuerzo, que todo lo vence, del patriotismo, que se desvive por el bien de todos, y del derecho, que sobre las injusticias humanas levanta siempre su immaculado pendón.

En cambio, ¿qué virtud va proclamando Durán en esas desairadas expediciones en que se pone en ridículo ante los pueblos y exhibe tristemente la oratoria desgarrada y quejumbrosa de sus tribunos de pega?

Antier, San Ramón estaba de fiesta para recibir al Réprobo, que entró en la valiente ciudad republicana con un acompañamiento de más de mil jinetes. ¡Cómo debieron rabiar de envidia Durán y los suyos, que en aquel momento asistían a un triste velorio en Turrialba, al que concurrirían menos de un centenar de peones de las fincas circunvecinas!

¿Qué remedio les cabe, sino fingir cuadros melodramáticos, en que las madres de Alajuela, «dándole ejemplo a ciertos varones indignos», «arrebataadas de cólera santa», salían con sus hijos en brazos, gritando: «ese es el Réprobo»?

Las madres de Alajuela, como las de todo el país, aclaman a don Máximo Fernández, cuando lo ven pasar con esa sonrisa amable, que para el pueblo, es promesa segura de redención, y para los enemigos, enconados, algo peor que una puñalada...

En todas las poblaciones de la provincia de Alajuela, el Partido Republicano tiene asegurado un triunfo espléndido; le sigue en número el civismo, y, en cambio, el duranismo es tan exiguo, que se cuentan con los dedos los escasos prosélitos del infeliz Doctor.

Ellos, los dioses del Olimpo, se dicen «robustos de pensamiento y de alma» y no son más que ridiculas figurillas de terracota, huecas como los cántaros, que entre más vacíos más resuenan.

¡Infelices! Dejémosles abandonados a su destino, y no les amarguemos más el alma con el espectáculo de nuestras victorias y el de sus derrotas, y por encima de sus despechos, de sus odios y de sus envidias, tendamos el manto de nuestra comiseración, porque, al fin y al cabo, son nuestros hermanos y en la mesa de nuestra madre común, la Patria, hay siempre un asiento para el hijo pródigo...

URSUS

Ocasión

El señor Manuel Santa Cruz cansado de hacer dinero, ha resuelto vender su mina que por cierto extra-

ñará a todos sus visitantes que son testigos de la realidad. Por si acaso alguno ignorara de qué mina se habla, es el muy conocido y acreditado «Hotel París», situado en la Puebla, calle azul n.º 4.

MARIA TERESA SILVA

Ayer tarde tuvo efecto la inhumación del cadáver de la que en vida fue una joven apreciada y querida por toda la sociedad, que hoy lamenta con dolor el trágico suceso ocurrido en la noche del domingo del que ya dimos cuenta en la edición del lunes.

Tras aquel féretro blanco depositario de los restos de la hermosa joven que unas horas antes gozaba alegremente de las delicias del vivir, muy ajena a la sentencia cruel que sobre su cabeza ya se cernía, marchaban sus familiares, sus íntimos amigos y grupos de señoras y señoritas, simbolizando con esta viva demostración la verdadera amistad y el sincero cariño que sentían por la infortunada niña que trágicamente y de manera fatal el destino fiero la había arrebatado para siempre.

Un recuerdo grande e impercedero deja María Teresa en el corazón de los que fuimos sus amigos, el amor intenso y el cariño sin doblez que en

su pecho de mujer latía por la causa republicana.

Hermosa, elegante, con su sonrisa siempre dulce y su mirar atractivo y seductor, la vieron mis ojos lucir públicamente su entusiasmo por nuestra Idea en la tarde de la ovación civilista, y en aquel mismo día, unas horas más tarde, cuando todavía rebotaba en su alma el fuego del patriotismo, y con los suyos se entregaba al placer del entusiasmo, la desgracia, la fatalidad, el destino, vino a herir aquel divino cuerpo de mujer, do se albergaba un corazón republicano, arrebatándole en breves instantes el último hábito de su vida.

Descansa en paz en tu lecho de muerte, bella niña, que allá sobre esa losa fría donde moras para siempre, mantendremos tus flores, siempre frescas, siempre vivas, regadas con las lágrimas de los que en vida fueron tus hermanos de idea y tus buenos amigos.

Embustes y simplezas

Reproducimos íntegra una hoja que ha circulado extensamente en Cartago y en otros lugares de la República, firmada por *Unos feligreses neutrales* que no son ni feligreses ni neutrales, sino duranistas furibundos, partidarios del médico que en 1893 se declaró «liberal rojo», aun más rojo que don Ascensión Esquivel, y que ahora alardea de buen hijo de la Iglesia, ofreciendo la enseñanza católica en las escuelas a cambio de los votos de los candidatos.

Estas son las armas con que se nos combate. Cuando un partido recurre a estas artimañas, ese partido está ya muerto y enterrado en la opinión pública. Fruto de los mismos cerebros atrofiados es el asunto de los dineros de Zelaya y del protectorado yankee. San José todo es testigo de que las imputaciones que en dicha hoja se hacen a los republicanos son falsas de toda falsedad, y reproducirlas es su mayor condenatoria.

La afirmación de que el partido republicano va a reconstruir el templo de la Teosofía es tan ridícula, que más que nuestra indignación provoca nuestra hilaridad.

En el universalismo de las ideas que actualmente priva, no creemos que el teosofismo y otras doctrinas filosóficas sean precisamente herejías; mas, si lo fueran, el duranismo cuenta en sus filas muchos miembros de las sociedades teosóficas, como don Enrique Jiménez Núñez, don Roberto Brenes Mesén, su hermano José Ramón, y otros muchos que llevan en la solapa el botón verdi-blanco y en la corbata la estrella de la Orden de Oriente.

Pero, repetimos, todas estas son simplezas que desprestigiarían al grupillo de «dioses» del Olimpo, si hubiera ya algo capaz de desprestigiarlo.

La hogita de marras está dirigida al dignísimo sacerdote y entusiasta correligionario nuestro don Mardoqueo Arce, y dice así:

Epístola política a nuestro amado Cura Mardoqueo

Estimado señor:

Hemos reflexionado mucho sobre las exhortaciones que usted se sirvió hacernos para acoger la candidatura de don Máximo Fernández Alvarado y cuando por el deseo de complacerle estábamos ya a punto de darle las firmas, hemos averiguado dos cosas que usted tal vez ignora y que nos obliga a retraernos, acatando los

dictados de nuestra conciencia de católicos.

1.º—En noches pasadas, en San José, al finalizar las reuniones fernandistas, grupos numerosos de los llamados *Republicanos*, capitaneados por extranjeros, han pasado por el Palacio Episcopal gritando: «¡Abajo el clero! ¡Abajo los frailes! ¡Mueran el Obispo alemán!»

Nada hemos visto en el diario condenando ese proceder y por consiguiente pensamos que se ha hecho a vista y paciencia de don Máximo.

2.º—Se nos dice por persona que parece bien informada que el candidato de ese mismo partido ha ofrecido reconstruir el templo de la *teosofía* que fué recientemente devorado por las llamas, y la mejor prueba de esta promesa es que la mayoría de los *masones teosofos* están afiliados al fernandismo.

Nosotros, en cambio, no podemos renegar de la fe de nuestros mayores, no dejaríamos ¡oh abominación! a nuestros hijos sin bautizar, ni veríamos con gusto que en las escuelas se predicara la nueva religión y finalmente no contribuiríamos con nuestro dinero para que en la capital se eleven edificios dedicados a la herejía.

Tales son las razones que nos mueven hoy para apartarnos de usted y de ese partido fernandista a pesar del respeto que su palabra y su ejemplo nos han merecido siempre.

De usted devotos S. S. y admiradores

UNOS FELIGRESSES NEUTRALES
Cartago, 22 agosto de 1913.

IMPRENTA MODERNA, San José.

Pasada de Nuestra Señora de los Angeles

El sábado 6 de setiembre próximo, se verificará en la ciudad de Cartago, la solemnidad que se conoce con el nombre de *Pasada de Nuestra Señora*, y que consiste en el regreso de la milagrosa *Imagen*, de la iglesia parroquial a su modesto Santuario.

En la Parroquia habrá misa solemne a las 8-30 a. m. y a continuación, la procesión.

La víspera, viernes cinco, a las 5 p. m., será la *pasada de los trastos*.

Así, pues, a las reuniones todos

No debe quedarse nadie sin asistir a las reuniones. Grandes y pequeños entrarán en los desfiles, dirigiéndose al Gran Café «Idea», que se ha instalado frente al establecimiento de don Cesareo García. Será este el mejor de la Capital.

Francisco F. Castillo

LA INSIGNIA INDEFINIDA

Tal es el título de la que, a nuestro juicio, debieron de haber ostentado los devotos partidarios del Licenciado Cleto González Víquez cuando al ocultarse en su Ocaso la administración de Esquivel, empeñaron toda su influencia personal y los elementos todos que estaban a merced del Gobierno, para imponerle al pueblo y particularmente al Partido Republicano aquel ex-ministro que buscaba ocupar la silla presidencial bajo cualquier título. Su insignia era indefinida, porque habiendo hecho su papel en la transacción, el pueblo comprendía que, por virtud de aquel nebuloso convenio, González Víquez se tenía por el designado a suceder a Esquivel. De ahí la oposición franca que le hizo el Partido Republicano.

Bien se conocía que el pólipo de la transacción no estaba extirpado; sus tentáculos se extendían a través de toda la maraña de la administración de Esquivel e intentaba agarrarse fieramente en su sucesor. Además, González Víquez formó su partido en el civismo, y si no usaba la divisa roja, el país la veía de ese color y sospechaba que al finalizar su período de mando, entregaría el Poder al jefe del Partido Civil que hacía el papel de don Ruiz Gómez de Silva en el Hernani, permaneciendo oculto en el bosque, atento al instante solemne en que su víctima fuera a consumar su matrimonio para sonar el cuerno de su venganza y demoler un golpe el castillo deleznable de la felicidad de Hernani. Empero, aún en tales momentos de transición, el país había progresado.

Cleto González Víquez hizo un gobierno pacífico en completo desacuerdo a como había escalado el mando, y el país le correspondió con su tranquilo desdén.

Confesemos que en este punto González Víquez mostró más talento que Iglesias y que para Costa Rica su administración fue una paz octaviana de cuatro años. No podemos lanzar afirmaciones tan rotundas cuando volvemos la mirada al lado de las finanzas. Este gobierno fue desastroso para el Tesoro Nacional. Y no podía ser de otra manera, dado el modo de ser factuoso de ese soporte del Olimpo de Costa Rica. Un axioma económico de ese estadista, es que el mejor gobernante es el que más abusa del crédito público, que quien viene detrás que árregle los platos rotos. A ese afán de echar el Tesoro por la ventana en fiestas, comilonas, bailes, recepciones oficiales y legaciones en todas partes para que Costa Rica pudiera codearse con naciones poderosas, debió que el país agotara en breve tiempo sus haberes y que su sucesor recibiera de sus manos la Nación destrozada por dos terremotos: el de Cartago y el del Tesoro Nacional, según gráfica expresión del Licenciado don Ricardo Jiménez, quien tuvo que dedicar los primeros seis meses de su gobierno a recoger y pagar medio millón de colones que circulaban en el comercio en giros del Tesoro que no habían podido ser cubiertos a su libramiento.

En la administración González Víquez se incubió la idea de unificar la deuda pública, idea salvadora que tuvo su amplio desarrollo en la actual administración; pero que planteada entonces adolecía de dos defectos aniquiladores: uno era, que iniciados los trabajos para efectuarla en los Estados Unidos, corría el país en desatentada carrera a ponerse a merced del Tío Samuel que buscaba pretextos de insolvencia para intervenir en nuestros asuntos interiores, en los que ya había metido un pie con los Tratados de Washington; el otro, el más palpable, era que estando en la silla Presidencial un pródigo iluso, el ensanche del crédito público aumentaría enormemente la deuda con ruina completa de nuestro crédito y por ende con la pérdida por falta de pago de nuestra soberanía nacional. De aquí, que el Partido Republicano enfrentara contra tal gobernante al fogoso e inteligente diputado don Ricardo Jiménez con el buen éxito que todo el país conoce y alaba.

Aquel esfuerzo viril y patriótico del partido y de su candidato prestó un gran servicio al mismo gobernante González Víquez, porque obligado a respetar el derecho popular tuvo que entregar el mando, no a Iglesias como parecía convenido desde la transacción, sino al candidato republicano que obtuvo lujosa mayoría en las urnas electorales. Resumiendo; a la administración doblemente desastrosa de Rafael Iglesias, política y económicamente analizada, siguieron la administración Esquivel, arreglada en lo económico, pero desastrosa en lo político, y la administración González Víquez tranquila, pero sin fundamentos legales y desastrosa en lo económico.

¿Vendrá la administración del candidato republicano Licenciado don Ricardo Jiménez a sentar la norma de lo que es una administración armónicamente ordenada? Tal lo creemos, dado el modo de ser de nuestro actual gobernante, su educación, sus vastos conocimientos, su conducta correcta en tres años de gobierno, y sus antecedentes de familia. Pero dejemos que él mismo grabe su juicio definitivo en el que han fracasado sus antecesores y en el que sabrá salir airoso como siempre.

R. S. T.

Cartago el domingo 24 de agosto de 1913



Plato del Partido, Lic. don Máximo Fernández

Manía de persecución

Hay hombres nerviosos que a pesar de haber encomendado su alma al Creador, el cuerpo al milagroso Saint-Etienne y de llevar consigo día y noche la consabida reliquia del protector de cuerpo invulnerable, obtenida mediante la abdicación del pudor y la módica limosna otorgada al fabricante, a pesar de esto, digo, están viendo por todos lados caminos erizados de púas con fantasmas armados de puñales, revólveres y escopetas, llevándolos su demencia a hacerse cuidar como los Czares de los nihilistas.

El Sr. Iglesias, aunque siempre ha visto brillar la aurora, padece de esta monomanía, es uno de los descreídos en el poder del invulnerable y ésta poca fe lo eleva a la cúspide del ridículo. A cada paso y en cada esquina cree tropezar con un asaltante y se considera muerto; y lo peor del caso es que esta cómica manía de persecución ha contaminado a algunos de sus más temerosos partidarios.

De esta vez, olvidándose el señor Iglesias que el Mayor Arias es joven y malicioso como un cura apostata no tomó todas las precauciones consabidas de otras épocas, y dejó libre el campo a la autoridad para que le interrumpiera, desde el primer acto, la jocosa comedia, privándole así de los apetecidos resultados que habría dado el golpe de efecto, arrancando del público una protesta.

Este melodrama con su fastuosa

gallardía de arte anticuado, que supongo se saca de nuevo a escena, no solamente con el objeto de ornar las filas del fernandismo con el sambenito de asesinos—que no tiene—sino también con el fin de poder sondear el misterio político que envuelve en estos momentos críticos al puñado cletista y conocer a fondo el parecer de esa turba de entonadores de lápidas y ditirambos a las supuestas víctimas de los neos. Desgraciadamente para los civilistas todo fracasó al nacer, y es el caso de repetir «culpa fué del tiempo y no de los actores.» Es de sentirse este incidente desgraciado porque todo precluidaba una honrosa y feliz derrota al señor Iglesias. Pero ahora, en el otoño de su tercera campaña, que el protagonista del drama porteño en el mortal abismo en que él quiso sepultar a Pantarenas.

Muerto ha quedado el esplendor de la hermosa fiesta que contemplamos anteayer en la Capital, la silenciosa burla de que se sentían objeto los manifestantes lo contristó al grado que el orgullo rojo decayó en verde, tan luego se propaló la cursi maniobra política.

¿Cuántos funestos recuerdos evocan todos estos lazos tendidos con más o menos habilidad para apagar en las masas el fervor republicano y cuánto han contribuido estas farsas medioevales para fortalecer nuestro partido!

GIL DEL SOL

Ernesto Conejo L.

En medio de las lágrimas y el dolor que desgarran nuestro corazón, tu cuerpo frío bajó a la tumba. Pero tu alma, tan pura como grande se remontó a la celeste región, y fué a confundirse en aquella mansión de luz con las limpias almas de los justos, con las que desde allá velan por las nuestras.

Tu existencia fué breve... sólo viste la aurora de tu vida, que auguraba un porvenir florido, pues el destino fatal con un débil soplo la apagó cuando apenas contaba veintitrés primaveras, como la flor temprana que en un mismo día perfuma los campos con su aroma y muere, momentos después marchita con los rayos del sol. Esa fué tu vida, y aunque fué truncada en la edad de una dicha aparente, tu sin embargo, no conociste esa dicha de que eras acreedor, esa dicha que siempre se ocultó a tu paso. ¡Pobre amigo, fuiste un peregrino que mucho transistásteis por el escabroso sendero de la desventura!

Alma sin manchas como la de imputada alondra que arrulla con sus gorjeos a sus tiernos polluelos, a la par que batalladora porque se formó al calor de los amargos sinsabores que ocasiona la lucha por la vida.

En su constante anhelo, que lo cifró en el bienestar de los suyos, reservándose para sí la peor parte, probó fortuna de muchos modos pero la suerte ingrata no correspondió sus dignos empeños, con los que en otro tiempo, fijando su mirada en el más allá entreviera risueñas esperanzas. Pero el destino que tan aciago le fué dió por fin en tierra con nuestro buen amigo, descargando sobre su cuerpo todo el peso de la inexorable Parca.

Como amigo fue muy sincero; aún me parece oír sus buenos consejos que en más de una ocasión tan útiles me fueron. En fin, todas mis palabras son débiles para hablar de mi gran amigo, el mejor de mis amigos, cuyo solo recuerdo me hace palidecer. Bastame decir que en los pocos años de su aprovechada existencia, supo modelar el prototipo del varón justo, del hijo amoroso y del amigo modesto de lealtad, que supo inculcar en los corazones de quienes lo conocieron el recuerdo impercedero de su sinceridad y de su afecto.

C. M. C.

Tres Ríos, agosto de 1913.

Compre Ud. de ocasión

una hermosa casa nueva, construida contra temblores, situada en el barrio de Aranjuez. Para informes, entienda con Juan Fuentes Soto, 79 Avenida Este, N.º 80.—San José, agosto de 1913.

Turrúcares

Los duranistas desesperados, insultan, calumnian y asaltan; ellos, los educados, se han lanzado sobre los oradores republicanos y son siempre ellos los que provocan; fíjese el Gobierno en que son los duranistas los que, como perros rabiosos, llegan a la casa republicana a perturbar el orden, para que no haga caso de telegramas mentirosos y embusteros.

Don Fabián

Septiembre 1º de 1913.

PINO

PERMANENTE

Llegado el 7 de diciembre, el republicano al depositar orgulloso su voto por Máximo Fernández, sabrá que vota por su jefe y nada más que por su jefe.

El duranista y el civilista, al votar por sus respectivos candidatos, no sabrán ¡ciegos! por quién realmente votan, pues, al elegir a la par diputados, éstos en el Congreso harán lo que personalmente más les convenga, sin tener en consideración por quién fueron electos, de suerte que un civilista, al votar por Iglesias, arriesga votar por el Olimpo, y un duranista, al votar por Durán, corre el peligro de elegir a Iglesias.

Much ado about nothing

Bajo el rubro «La palabra de la Esfinge», publica *La República*, en su número de ayer, un editorial agrícolico para el señor Presidente a causa de la aclaración publicada el sábado por nuestro Primer Magistrado en *El Noticiero* y que nosotros reproducimos ayer.

«Si el señor Presidente—dice—desde el principio hubiera cumplido con el deber—que al fin a regañadientes tuvo que cumplir—de informar al público sin misterios de esfinge la verdad de los hechos, la prensa no habría tenido necesidad de estar haciendo conjeturas.»

«La prensa ha cumplido su deber, tratando de que públicamente se diga la verdad, sin subterfugios de ninguna clase. El asunto de que se trataba, no es privativo de los altos dioses inmortales que gobiernan el país, sino que pertenece al dominio de la opinión pública, toda vez que se trata de los más caros intereses nacionales.»

«Si los privilegiados del Poder se hubieran dignado, desde el principio, bajar a la humildad de humanos a comunicarle el secreto de sus misterios, esta prensa profana se hubiera limitado a dar a conocer a todos los rumbos la voz de los oráculos, sin cometer el sacrilegio que ha cometido de juzgar el silencio hierático de los pontífices.»

«Por lo demás, estamos satisfechos: la Esfinge habló al fin.»

Extrañeza nos causa oír hablar a «La República» de dioses inmortales y pontífices, refiriéndose al señor Lic. Jiménez y a su Gabinete. Por otra parte, no nos parece correcto que a un funcionario que siempre ha cumplido con sus obligaciones se le llame «Esfinge» y se le indique su deber como a un niño de escuela.

Los asuntos internacionales son de suyo muy graves y de inmensa trascendencia para tratarlos en público. El Ministerio de Relaciones Exteriores, en todos los países, es el más cerrado a la curiosidad periodística, y el jefe de la Nación que tratara los gravísimos asuntos de Estado como se tratan en la Municipalidad del macadam de las calles y los nuevos sistemas de higienización y tubería, cometería una falta incalificable.

Así es que el «silencio» y no el «misterio», en asuntos diplomáticos, se comprende perfectamente.

En el presente caso, el señor Lic. Jiménez no tenía por qué hablar, pues todo era invención y sutileza; no había habido ni insinuaciones, ni nada, en fin, que justificara una declaración cualquiera. Total, como diría Shakespeare, *much ado about nothing*, y lo de la base naval en Golfo Dulce, como tantas otras cosas, estaba formado con la misma substancia con que se fabrican los sueños.

Un Civilista bravucón

amenaza con revolucionar el Guanacaste

(POR TELEGRAFO)

Santa Cruz, setiembre 1º

Fusión duránico-civilista, aquí es un hecho. En un mismo club tienen sus reuniones ambos Partidos. Anoche propagandista rojo Jiménez, dijo que antes de que triunfara Máximo Fernández, moriría el último de los civilistas y que juraba y rejuraba eso por su grado de Comandante Mayor. Está bien que comiencen ya a presagiar revoluciones para hacer respetar su derrota, pero que note el señor Presidente de la República de esos conatos de revolución predicada en el Guanacaste.

Corresponsal

Santa Cruz, setiembre 1º

Jiménez, orador civilista desde la tribuna verde amenazó con revolucionar el país, dijo que antes que Máximo Fernández llegara a la Presidencia moriría el último civilista. Hizo saber que era Comandante Mayor. ¿Esas bravatas a qué obedecen?

Corresponsal

A los Fiscales Republicanos

Rogamos a los fiscales republicanos y a nuestros agentes de todo el país, que remitan a esta Dirección todos los datos que tengan acerca del Censo, procurando ajustarse en absoluto a la verdad, pues nuestros adversarios están publicando datos falsos que conviene desmentir.

LA DIRECCION

Nota de duelo

Después de una larga y penosa enfermedad rindió ayer su última jornada la Sra. doña Dolores Jiménez esposa del Inspector de Policía señor Naranjo, é hija de nuestra distinguida amiga y ferviente correligionaria doña Petronila Rojas v. de Zúñiga, virtuosísima señora que revestida de altas prendas personales supo, debido a su laboriosidad y honradez, granjearse el aprecio general de la sociedad josefina.

El REPUBLICANO al consignar tan infausta noticia se asocia al dolor que en estos momentos aflige el tierno corazón de esta madre cariñosa que hoy llora la pérdida irreparable de una hija que ha sido siempre modelo de virtud.

Notas espartanas

En la hermosa reunión celebrada por el Partido Republicano en la noche del domingo 24 del mes que corre, uno de los caballeros miembros de la Directiva propuso el nombramiento del señor don Abraham Calvo Villegas para Presidente Honorario del Partido. La concurrencia acogió con entusiasmo la idea y fue aceptada por aclamación.

El señor Calvo ocupó a continuación el puesto que muy acertadamente se le designó entre su partido. Con frase hermosa manifestó su gratitud por la distinción que se le hacía y el público más de una vez le interrumpió con sus aplausos. Calvo es un joven de conocimientos e inteligencia muy despejada, pero no es un bohemio despegado a disquisiciones pedantescas, sino un trabajador constante con su señor padre y toda su familia que en el día labran la tierra con sus manos y en la noche se ocupan de los asuntos de la política y de los intereses de su patria.

En estas emergencias políticas es de ver cómo se deslindan los distintos elementos sociales, en estos lugares, buscando cada cual su similar.

El grupo *verdiblanco* y *colorao*, como que lo encabezan los intriganes mandones que ahora están en el candelero, ha recogido a la gente agudarentosa y artesanos negligentes que no teniendo para sus vicios y sí mucha pereza al trabajo, se han dedicado a ganar sueldo al duranismo, haciéndose llamar propagandistas, cuando más bien podrían llamarse corre-gentes; curanderos mairreados y cuanto hay de odioso y sin sentido en este lugar de Dios. Pero no se encuentra entre ellos uno solo que se distinga por una mediana inteligencia siquiera. Para expresar sus odios lugareños piden vociferadores de afuera a los cuales envuenean con chismes e imposturas antes de exhibirlos en lo que han dado en llamar tribuna. Es de ver cuando llega uno de esos instrumentos de la difamación; lo recogen en la estación del ferrocarril y lo llevan en peso a la casa de los Jefes Políticos en donde recibe el santo y seña y sale de allí preparado para la cancha, listo a lanzar despropósitos contra las personas respetables del lugar y el Partido Republicano.

El resto del tiempo lo dedican esos vagabundos busca sueldos, en fastidiar a las pobres gentes del campo que al venir con recuas, corren a ocultarse, como recurso más expeditivo que les queda, para quitarse de encima esa plaga de los tiempos, los hombres de la batea. Algunos que les gusta el trago, los esperan con el fin de tomar del aguardiente de que van provistos para renovar la del día anterior, y la visita da por resultado que dejan en estado de embriaguez al que tuvo el arrojo de esperarlos. A la vuelta del campo con la cabeza arremolinada, ponen telegramas a los doctores Durán y Luis Paulino comunicándoles triunfos invariables y pedimento de la consabida *gurbia* para mantener en pie la chancha y el higerón.

Si esto es democracia, puede que sea más bien falta de ley de vagancia o de gobierno que la aplique. El partido republicano ha tenido y tiene la virtud de reunir bajo su insignia elementos muy distintos a los que acabo de descubrir, elementos sanos y de conciencia por el estilo de Abraham Carlos Villegas digno presidente de la Directiva en Esparta y tantos más que son ejemplo de buenas costumbres y de potencia intelectual.

Corresponsal

Agosto 31

GONORREA Inyección Flores

DIRECCION BOTICA UNIVERSAL

OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS

EL DOCTOR ELIAS ROJAS

De regreso de Europa ofrece de nuevo sus servicios al público
Vacuna gratuitamente contra la fiebre tifoidea los martes y sábados de 5 a 6 p. m.
en el Hospital de San Juan de Dios

OFICINA: Calle Central 50 varas al Norte de la Iglesia del Carmen
Horas de consulta: de 1 a 3 p. m.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas americanas, Zéfiros, Casimires Ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN

Fábrica Industrial de Aguarrás MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI, L. M. CASTRO Y C³, Y PAGES HERMANOS
L. M. Ortuño & Co. Propietarios

Apartado No. 246

CONSEJO

¿SE LE OFRECE A UD. COMPRAR UN ATAUD?

DIRIJASE A LA

FUNERARIA DEL SUR DE ENRIQUE AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado. Allí encontrará usted surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

GRAN HOTEL INTERNACIONAL

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto.

Alfredo Tosi Propietario

Nueva Relojería de FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado Precios sin competencia

FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERIA

AL ALMACEN ROMERO

acaba de llegar un surtido de Sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela VISITE USTED ESTE ESTABLECIMIENTO RECIBIRA MUY AGRADABLES IMPRESIONES

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD, hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jenizaro, así como una especialidad en tabloncillo, tablilla, traslapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, socalos, reglas, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Ag. 7-alt. ADOLFO GARCIA

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones
Librería de C. Calvo Fernández y C³
Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especies fiscales.

AGENCIA TIPOGRAFICA

Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.
Teléfono número 8 Apartado número 28
Telégrafo: LIBRERIA

Al Público en general

Tengo el gusto de ofrecer un nuevo Depósito de Maderas y al mismo tiempo mis servicios en toda clase de trabajos como muebles, puertas, ventanas, etc. Hago reparaciones y construcciones por contrato o bajo mi dirección.

Tengo experiencia en el desarrollo de planos como lo comprobarán los atestados que conservo.

Honradez y prontitud es mi lema. Taller, el que ocupó don Mariano Struck, 50 varas al Oeste del Aserradero de Mr. Wolf.

SANTIAGO SEGURA

AVISO

La Municipalidad de San José ha acordado celebrar un concurso de cintas bordadas y pintadas a mano, que servirán para premiar a los vencedores en las carreras de cintas que se verificarán en la Sabana el 15 de setiembre. Las damas que deseen tomar parte en este concurso se servirán remitir las cintas que elaboren, a esta Gobernación antes del 8 de setiembre, acompañadas de un sobre cerrado que contenga el nombre de la autora. Hay un premio de Ct. 50.00 para la mejor cinta bordada y otro ídem para la mejor cinta pintada.

MANUEL ECHEVERRIA

HONOR AL MÉRITO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la TINTORERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

SEMILLAS

Bajo garantía ofrecemos un buen surtido de Semilla de Hortaliza, que acabamos de recibir, con especialidad Cebollas Luisiana y otras clases

ALMACEN DE GRANOS TOMAS FERNANDEZ & HERMANO

AVISO

Desde el día 19 de setiembre próximo el doctor Espinoza despachará en las oficinas de la Casa de Salud, costado Sur del Parque Central.

HORAS DE CONSULTA

De 8 a 9 a. m. y de 2 a 5 p. m., todos los días, excepto los domingos, que no despachará por la tarde.



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso Negro Alemán

Precios sin competencia

LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

Si quiere tener éxito en sus negocios anúnciese en EL REPUBLICANO

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M., Propietario

JOSE ROIG M., Administrador

La Mejor

¿Quiere Ud. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD Quedan pocas

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ, Unico Agente en Costa Rica.

Apartado 406.

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS y CONTABILISTAS



ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

AGRICULTURA Y JARDINERIA EN LAS ESCUELAS

Desearo favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas o colegios. Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

EL INVERNADERO

ALFREDO ANDERSON

Profesor de Jardinería del Colegio Superior de Señoritas.

Para un buen negocio

Se alquila en Guadalupe una casa cómoda para negocio de pulpería o panadería. Es céntrica é higiénica y con comodidades para el servicio. Entenderse con Felino Vargas.

PEDRO CARDOS

ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de toda clase al por mayor

También ofrece alambre para cercas y hierro para techos, vino de marañón y licores extranjeros. Todo a precios de ocasión

EL REPUBLICANO

es el mejor periódico para los anunciantes. Si usted quiere anunciar sus mercancías y que éstas se vendan de una manera rápida, anúnciese en

EL REPUBLICANO

Si usted quiere alquilar su casa, poner su dinero a interés o encontrar empleo, anúnciese en

EL REPUBLICANO

Este diario lo mismo se encuentra en la casa del rico que en la del pobre, porque es el periódico popular por excelencia. Nuestro tiro actual es de

10000 ejemplares,

como podemos fácilmente comprobarlo por el contador de nuestra prensa, y en ocasiones el tiro es mucho mayor.

Al Comercio

En inmejorable punto de comercio, veinticinco metros al Norte del Mercado de esta ciudad, se vende una casa espaciosa, propia para cualquier clase de negocios. Sólo una parte del precio se exige al contado, dándose al comprador el plazo que necesite para el pago del resto.

En el Registro de la Propiedad informará

JORGE UREÑA

OCUPACION

Una persona poseída de experiencia en el ramo de agricultura y con muy buenas recomendaciones desea administrar alguna finca. En esta oficina informarán.

¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos La Africana, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,

Antonio Urbano Hno.

Oiga el civilismo de San Rafael de Cartago

En Regeneración del 16 del corriente aparece un sueto titulado «Contestando a los fernandistas de San Rafael de Cartago».

Dicho sueto comienza diciendo que los fernandistas en su impotencia para recoger adhesiones, se han dado a la poca noble tarea de publicar suetos en periódicos orensivos para el partido civil y sus valientes soldados.

A esto hemos de replicar que es muy noble la tarea de poner ante la faz del público la verdad de lo que aquí ocurre al civilismo. Que la propaganda que aquí hace ese partido es de dinero y nunca de palabras, pues no pueden defender a su jefe que, entre nosotros, como en todo Costa Rica, es de muy triste recordación.

El establecimiento civilista, no podemos negar que se debe a los esfuerzos de su dueño, pero tampoco podemos negar que es un verdadero «nido de cornejas», y un centro de corrupción de menores.

Dicen que los hombres honrados rechazan la causa fernandista y se acogen al partido civil.

Entonces todos los republicanos que hay en este pueblo honrado son ladrones y criminales?

El civilista que escribió el sueto quiso dirigirse a un honrado y valiente republicano que posee un establecimiento realmente grande con su esfuerzo.

Este señor tiene un pleito por medio del cual reclama sus derechos. Ese es un hecho particular que no deben inmiscuirse en su política los pobres de pensamiento. Los cuatro republicanos que poseen establecimientos en ésta son personas honradas y desinteresadas que no necesitan de ayuda de nadie.

En una palabra. Los republicanos de este pueblo, son trabajadores. Y hay 8 civilistas que se pasan en la célebre taquilla, digo, pulpería roja, a diario.

Dicen que la osadía de los fernandistas ha llegado hasta atacar al señor Cura. Que este señor vive dedicado a los trabajos de reconstrucción de nuestro templo. Esa es una solemne mentira, pues desde que se fué de aquí el inteligente y progresista Presbítero don Antonio María Rojas, los trabajos han caminado a impulsos del pueblo y no del Cura.

Así es el civilismo de este lugar, que en los estertores de la agonía trata de disimular su aflictiva situación inventando todo género de embustes.

EL CORRESPONSAL

San Rafael, 21 de agosto de 1913.

El servicio de higiene en Puntarenas abandona su puesto (POR TELEGAFO)

Setiembre 19

Con el fin de aumentar el número de acompañantes del señor Iglesias en su regreso a San José, los Jefes del duranismo dispusieron enviar los peones y carreteneros del servicio de higiene, a esa capital. Ya puede imaginarse el estado de suciedad en que se encuentra la población con la paralización de este importante servicio. Y lo peor del caso es que el señor Acuña, Jefe de la higiene acepta como bueno este abandono. Llamamos la atención al señor Ministro de Gobernación, pues no nos parece correcto que empleados que retiran sueldo de los fondos comunes anden de paseo sin preocuparse de sus obligaciones.

Corresponsal

ANIBAL SANTOS ABOGADO Y NOTARIO

LUCTUOSA

El jueves 28 del presente dejó de existir en este pueblo, la respetable matrona doña Luisa Zamora v. de Rodríguez, madre de nuestros decididos correligionarios don José, don Federico y don Ricardo Rodríguez Zamora, a quienes damos el más sentido pésame, así como a toda su numerosa familia.

LA DIRECTIVA

San Pedro del Moján, 30 de agosto de 1913.

De Grecia

Llamamos la atención a quien corresponda del hecho siguiente:

En el caserío del Rincon de Salas Grecia, existe una maestra, quien a diario tiene en zozobra a todo el vecindario, con sus escándalos y su vocabulario poco edificante, y principalmente cuando se habla de política en contra de los rojos. No comprendemos cómo se nombran, para puestos tan delicados, a semejantes personas. La junta de educación debiera preocuparse más y nombrar para puestos tan delicados a personas idóneas que puedan inculcar a la juventud sanas tendencias.

Unos vecinos